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ACCUEIL 

Michel BIDART, Président du comité de Pilotage introduit la réunion en remerciant les membres présents et 

en nommant les membres excusés. 

Marine VILARELLE, nouvelle animatrice du site Natura 2000 depuis janvier 2017 se présente et annonce 

l’ordre du jour : 

Introduction : rappel de l’historique de la démarche au niveau européen et local, présentation du territoire 

et du DOCOB  

1. Bilan de l’animation menée en 2017, présentation du programme triennal et perspectives 2018 

2. Points d’ajustements du Docob 

3. Avancement des études de mise à jour de la cartographie des habitats et de l’élaboration du Docob 

Oiseau 

4. Validation du programme d’action et des ajustements du Docob par le Copil 

 

 Intervenante : Marine VILARELLE (Animatrice du DOCOB) 

 Support : Power point (pièce jointe) 

INTRODUCTION 

Principaux éléments : Rappel de l’historique de la démarche au niveau européen et local, présentation du 

territoire et du DOCOB, présentation du territoire animé ‘Montagne des Aldudes’, campagnes d’animation 

précédentes 

1. BILAN DE L’ANIMATION, PRESENTATION DU PROGRAMME TRIENNAL ET PERSPECTIVES 2018 

1.1. Rappel des objectifs du DOCOB et des outils d’animation 

Le Document d’objectif est constitué d’un diagnostic écologique, d’un diagnostic socio-économique dans le 

but de conserver les espèces et habitats d’intérêt communautaire tout en tenant compte les activités socio-

économiques et culturelles du territoire. 6 objectifs de développement durable sont ainsi fixés : 

1- Maintenir la mosaïque de milieux par une gestion agro-pastorale équilibrée limitant notamment la déprise  

2- Maintenir une gestion raisonnée et multifonctionnelle de la forêt 

3- Maintenir et restaurer les régimes hydriques des sources et favoriser la mosaïque d’habitats humides en 

adaptant les projets d’aménagements 

4- Favoriser une gestion concertée des activités existantes compatibles avec les enjeux de conservation des 

espèces de la DO 

5- Sensibiliser les acteurs locaux et les visiteurs à la conservation des habitats et espèces en s’appuyant sur les 

ressources et compétences locales 

4- Améliorer les connaissances sur les espèces et habitats à enjeux et sur les interactions avec les activités 

Ces 6 objectifs sont ensuite déclinés en 18 objectifs opérationnels eux même traduits en 47 actions à 

mettre en œuvre. 
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Différents types d’outils sont animés et 

mis à disposition des acteurs du 

territoire pour répondre aux objectifs 

fixés par le Docob. Ces outils sont 

contractuels ou non : 

 

             1.2. Rappel de la feuille de route de 2017 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1.3. Bilan 2017 et perspectives 2017-2020 en fonction des objectifs du Docob 

Objectif 1 : Maintien de la mosaïque de milieux  

PA 1-1 Maintenir et améliorer l’état de conservation des habitats agro-pastoraux en organisant une 
meilleure répartition des troupeaux 

PA1-2 Maintenir l’ouverture des milieux et améliorer leur état de conservation par des pratiques 
d’entretien adaptées et complémentaires au pâturage 

PA 3 Restaurer les milieux d’intérêt communautaire embroussaillés 

Pour répondre à ces objectifs, des Mesures Agroenvironnementales et Climatiques sont proposées aux 

éleveurs depuis 2013. Il existe différentes  MAEC: Gestion pastorale extensive des landes et des pelouses. 

Fauche de la fougère, Gyrobroyage et pâturage, Ecobuage et pâturage (sur les landes vieillissantes et hors 

chênaie à tauzin). En 2017, une MAEC Débroussaillage de milieux fortement embroussaillés a été ajoutée et 

proposée aux éleveurs. 

Les enjeux liés à la préservation des habitats agropastoraux d’intérêt communautaire sont également 

présentés au cours des Commissions Locales d’Ecobuages (CLE). 

Perspectives : Poursuite de l’animation des MAEC et CLE.  
En 2018, un stagiaire sera embauché pour améliorer la gestion pastorale et rechercher de nouvelles pistes 
de gestion sur certaines zones collectives. 
 

Mesures contractuelles 

MAEC sur les surfaces agricoles 

Contrats Natura 2000  

-forestiers 

-ni forestiers ni agricoles 

Charte Natura 2000 

Mesures non contractuelles : 
Animation/Etudes 

Amélioration des connaissances 

Communication/ Sensibilisation 

Accompagnement des projets de 
territoire 



4 
 

PA 4 Conserver la qualité des milieux prairiaux en lien avec les pratiques existantes 

Pour répondre à cet objectif, des Mesures Agroenvironnementales et Climatiques sont proposées aux 

éleveurs depuis 2013. Il existe différentes  MAEC : Maintien de la richesse floristique d’une prairie naturelle 

et Absence totale de fertilisation des prairies (nouvelle MAEC 2017). 

Le concours prairies fleuries est également organisé pour valoriser les bonnes pratiques mises en œuvre 

par les éleveurs sur le territoire de la Montagne Basque. 

Perspectives :  
Poursuite de l’animation des MAEC et du concours prairies fleuries. 
2018 : Création d’un guide des espèces végétales à l’intention des éleveurs et usagers des sites Natura 2000 
de la Montagne Basque  
2017-2020 : Projet sur l’amélioration de l’utilisation des antiparasitaires avec BLE et la CS du Pays de Cize 

 

Zoom sur les engagements en MAE 

Bilan 2017 : 8 MAEC proposées sur le territoire en 2017: 9 éleveurs et 1 entité collective engagés soit 
239.51 ha engagés en terrain collectif et 73.95 ha par les individuels. 
 
Bilan depuis 2013 :  
 
2 580 ha ont été engagés depuis 2013 
ce qui représente plus de 12% du site 
Natura 2000. Les mesures les plus 
contractualisées en termes de surface 
sont la gestion pastorale, la fauche 
traditionnelle de la fougère, 
l’écobuage et pâturage ainsi que le 
maintien de la richesse floristique des 
prairies. 
Après deux fortes années 
d’engagements en 2013 et 2015, la 
surface engagée chaque année diminue 
progressivement. Cela semble normal 
puisque l’engagement se fait pour 5 
ans et la première conclusion serait que 
tous les éleveurs et entités collectives 
intéressés par les MAEC sont 
aujourd’hui tous engagés. Néanmoins, 
de nouveaux engagements ont lieu chaque année ce qui encourage à poursuivre la communication sur 
l’outil MAE auprès de futurs nouveaux contractants. 
Une autre conclusion et crainte serait le découragement des contractants face aux retards de paiements de 
engagements des trois dernières années. 
 
Il est à souligner que les engagements de 2013 arrivent à leur terme cette année et pourront être 
renouvelés en 2018. Compte tenu de la surface potentiellement réengagée, l’animation Natura 2000 de 
2018 sera en grande partie consacrée à l’animation des MAEC. 
 
 
 

 Surfaces en ha 2013 2014 2015 2016 2017 

 Contrats individuels (nb) 47 15 15 16 9 

 Limitation fertilisation prairie  26,18 6,58 X X 8,06 

 Fauche de la fougère  95,37 29,8 34,82 24,23 12,89 

 Fauche de la fougère zone boisée  5,39 0,76 X X X 

 Fauche précoce de la fougère X X 32,89 3,75 5,95 

 Prairie fleurie  131,11 24,45 17,16 24,04 28,13 

 Maintien de la fauche en forte pente  116,17 52,72 X X X 

 Ecobuage  75,87 33,97 56,16 57,39 13,94 

 Gyrobroyage  X X 0 6,66 0 

Réouverture de milieux embroussaillés X X X X 3,49 

Total contrats individuels 450,62 148,28 141,03 116,07 73,95 

 Fauche de la fougère  

193 

87,53 98,63 6,69 3,16 

 Ecobuage X 66,68 224,47 0 

 Gyrobroyage X X 0 31,98 0 

 Gestion pastorale X 84 472,35 154,01 236,35 

 Nombre total d'ha engagés 643,62 319,81 778,69 533,22 313,46 

 Enveloppe allouée (€) 533 708 49 887 275 334 275 334 275 334 

 Besoins (€) 533 708 49 887 345 000 254 000 128 070 
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Points forts: 

 Outil MAEC bien utilisé sur le territoire 

 Nombreux engagements 

 Diagnostics opérationnels et communs aux autres sites Natura 2000 

 

Points faibles: 

 Retards de paiement des engagements depuis 2015 -> désintéressement des éleveurs 

 Difficultés liées à la cartographie des habitats, non validée 

 Difficultés à obtenir les surfaces engagées pour faire les bilans chiffrés et cartographiques 

 Restrictions des prochains PAEC : l’appel à projet pour les PAEC 2018 demande aux opérateurs de chaque 

territoire de restreindre le nombre le MAEC proposé à 5 mesures. Il s’agit d’une restriction très 

dommageable pour l’animation Natura 2000 du site puisque chaque MAEC correspond à une pratique 

favorable au maintien des habitats et espèces d’intérêt communautaire et que les MAEC sont le seul outil 

de contractualisation que peut proposer l’animatrice sur les terrains agricoles (plus de 70% du site Natura 

2000). Ces pratiques sont uniques et il n’est pas possible de les regrouper en une seule mesure. Si les 2 

MAEC ajoutées en 2018 ont été peu contractualisées et peuvent être enlevées, les 6 MAEC restantes ont 

toutes été engagées sur plus de 30 ha et sont indispensables. 

 

Questions/Remarques :  

 Concernant les paiements des MAEC, Clémence HAMEL de la DDTM précise que les engagements 2015 

sont en cours de paiement. Elle indique également que les engagements de 2016 seront payés début 

2018, ceux de 2017 courant 2018 pour un retour à un fonctionnement normal pour la campagne 2018. 

 Concernant l’accès aux surfaces engagées et à la cartographie, la DDTM s’engage à discuter en interne 

avec les services agricoles pour donner accès à ces données aux animateurs Natura 2000. 

 Jean-Marie OÇAFRAIN, délégué de la commission syndicale demande pour quelles raisons les services de 

la Région demandent aux opérateurs de restreindre le prochain PAEC à 5 MAEC. 

 Marine VILARELLE explique que la Région souhaite alléger administrativement les 

démarches en réduisant le nombre de codes (associés à chaque mesure). Tous les animateurs des 

différents territoires recherchent actuellement une solution pour maintenir l’ensemble des mesures. 

 Michel BIDART, Président du COPIL et Président de la Commission syndicale de la Vallée de Baigorri 

souligne le déséquilibre entre les inconvénients que pourrait induire la disparition d’une MAEC sur le 

territoire par rapport à l’inconvénient pour la région d’avoir 6 mesures à saisir plutôt que 5. 

 

Objectif 2: Gestion raisonnée et multifonctionnelle de la forêt 

 

• F2 : Maintenir et améliorer l’état de conservation de la hêtraie 

• F3 : Favoriser le rôle d’habitat d’espèce des forêts 

Perspectives : 

Poursuivre la concertation avec le technicien forestier de l’ONF sur les actions menées sur le territoire dans 

le cadre du plan d’aménagement forestier.  

Envisager le montage de contrats Natura 2000 avec l’accompagnement technique de l’ONF 
 

 F1 : Définition d’un protocole expérimental pour la gestion des chênaies pionnières à Tauzin 

Perspectives : 2019 : protocole à définir avec accompagnement du CBN – Stage pour mener l’étude 
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Objectif 4: Gestion concertée et conservation des espèces de la directive oiseaux 

O: Favoriser une gestion concertée des activités existantes compatibles avec les enjeux de conservation des 

espèces de la directive oiseaux 

La placette d’équarrissage d’Haira a été mise en fonctionnement en 2016. Pour chaque placette, 

l’animatrice s’assure du bon fonctionnement du groupe d’éleveurs associé et gestionnaire et réalise un 

suivi annuel.  

En 2017, l’animatrice a accompagné le montage de 8 projets dont la plupart avait été programmée en 

2016 : Banca (2), Baigorri (2), Les Aldudes (1), Urepel (1), Lasse et Anhaux (2). Ces projets ont été validés 

par les services de l’Etat (DDTM et DDPP), l’ONCFS et seront accompagnés financièrement par l’Etat à 

hauteur de 80%. Leur ouverture est prévue en début d’année 2018. 

 

Perspectives : 

La Commission syndicale de la Vallée de Baigorri travaille actuellement sur un projet de convention avec les 

coordinateurs du Poctefa Ecogyp (LPO Pyrénées vivantes) en lien avec l’association Saiak, pour : 

-> Poursuivre la mise en place d’un réseau fonctionnel de placettes d’équarrissage naturel 

-> Evaluer la fréquentation des placettes par les vautours 

-> Intégrer les enjeux vautours dans les projets locaux  

-> Mener des actions d’information et de sensibilisation des acteurs du territoire  

 

Objectif 5: Sensibiliser et informer 

• S1 : Réalisation de supports de communication vers le grand public  

• S3: Tendre vers l’appropriation des résultats du DOCOB par les acteurs locaux 

En 2017, le Bulletin syndical a consacré une page sur la présentation du site Natura 2000 et des actions 

menées. 

Des plaquettes d’information sur les chauves-souris à l’intention des éleveurs et des propriétaires privés 

ont également été créées en partenariat avec la CS du Pays de Cize. 

Perspectives : Poursuivre l’information au travers de flyers mais aussi d’une lettre d’information annuelle 

mutualisés avec la Cize.  

Accompagner les associations locales et leurs projets autour des EIN. 

Accompagner la valorisation de la station de trail de la vallée sur les aspects liés à Natura 2000. 

Créer un guide de la flore pour les éleveurs et usagers des sites N2000 de la Montagne Basque en lien avec 
tous les animateurs Natura 2000, le CBNPMP et les experts locaux sur les aspects agronomique et apicole 

2019-2020 : Création d’un support vidéo sur le site Natura 2000 

 

Question/Remarques : 

 Simon SCHIANO de la DREAL Nouvelle Aquitaine demande en quoi va consister le guide de la flore pour 

les éleveurs et comment il sera élaboré.  

 Marine VILARELLE explique que le site Natura 2000 est constitué à plus de 70 % de terres 

agricoles. Ainsi, la préservation des habitats et espèces d’intérêt communautaire qui le composent 

repose essentiellement sur la prise en compte des enjeux environnementaux par les éleveurs du site. 

Pour ce faire, il est nécessaire de créer un outil d’identification de la flore caractéristique des habitats 

d’intérêt communautaire en incluant les enjeux agronomique, de santé du bétail ainsi que les signes 

d’évolution des habitats (eutrophisation, perte de diversité, tassement, surpâturage etc). Cet outil 
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servira dans un premier temps d’outil d’animation lors des diagnostics et discussions entre les 

animateurs Natura 2000 et les éleveurs. De plus ils seront distribués aux éleveurs et pourront leur servir 

de support quotidien d’observation de leurs prairies. 

En ce qui concerne son élaboration, le guide se basera sur la bibliographie existante et sur les fiches de 

suivi des MAEC élaborées en 2017. Ce travail sera accompagné par le CBNPMP et les experts locaux sur 

les aspects agronomiques. 

 Joëlle TISLE de la DDTM demande quel portage est prévu pour la réalisation du guide à large échelle sur 

la Montagne Basque. 

 Marine VILARELLE répond que les animateurs recherchent un portage commun leur 

permettant de créer le guide avec un porteur unique simplifiant le montage financier du projet. 

  

• S2 : organiser des journées de sensibilisation et de découverte  

En 2017, différentes journées de sensibilisation ont été réalisées avec des scolaires (CFPPA d’Ostabat, 

Master Bioterre Paris) des habitants et usagers (Chalet d’Iraty, Nuit internationale de la chauve-souris, 

sortie avec les membres d’Euska raid etc.) en collaboration avec la CSPC, le CEN et le CPIE.  

 

Perspectives : Poursuite des journées de sensibilisation avec les scolaires et le grand public.  

En 2018 et 2019, des chantiers Nature seront organisés avec une association spécialisée et des structures 

locales (lycée ou association) (cf 2.) 

En 2019-2020, un jeu sera créé à destination du public scolaire/jeunesse et animé par l’animatrice. 

 

 

Objectif 6: Améliorer les connaissances sur les habitats et espèces d’intérêt communautaire 

 

C3: Suivre l’efficacité des mesures de gestion 

En 2017, pour répondre aux exigences de l’Arrêté d’Apporbation du Docob et en lien avec les besoins des 

animateurs, un protocole d’aide à la contractualisation et de suivi des MAEC a été élaboré avec le CBNPMP. 

Celui-ci sera mis en œuvre dès 2018. 

  

C2: Améliorer la connaissance des espèces d’intérêt communautaire 

Pour répondre aux besoins identifiés dans le Docob et l’arrêté d’approbation, une étude sera réalisée pour 
améliorer les connaissances sur les gites de reproduction des chiroptères en lien avec les usages socio-
économiques. Les résultats de cette étude permettront de compléter le Docob sur ces enjeux. 
 

C1: Améliorer la connaissance des habitats d’intérêt communautaire 

Deux études sont prévues par la DDTM pour améliorer la cartographie des habitats et élaborer le Docob du 

site oiseau (ZPS) (cf 3.ci-dessous). L’animatrice sera en charge d’accompagner les prestataires retenus dans 

ces deux projets.  

 

 

2. POINT SUR LES AJUSTEMENTS DU DOCOB NECESSAIRES POUR METTRE EN ŒUVRE CE PROGRAMME 

 Projet sur l’amélioration de l’utilisation des antiparasitaires (animation, formation, analyses) 

 
 Organisation de chantiers Nature : en collaboration avec une association spécialisée et des acteurs 
locaux (lycées professionnels, CFA, association, habitants etc.), il s’agira ici de sensibiliser les bénévoles 
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sur ce qu'il faut faire pour conserver/restaurer les habitats ou habitats d’espèces d’intérêt 
communautaire et de mettre en pratique ces actions concrètement sur le territoire.  
Le chantier Nature sera ainsi proposé/communiqué aux usagers du site Natura 2000 "Montagne des 
Aldudes". 
Selon les dates du chantier, le thème sera consacré au maintien de l'ouverture des milieux par 
débroussaillage manuel, à la création d’une lisière étagée ou au maintien des régimes hydriques avec la 
mise en place d'une clôture de protection des zones abritant la Soldanelle velue du piétinement par 
exemple. 
 
Questions/Remarques :  
 Simon SCHIANO de la DREAL demande quel est le lien entre les enjeux du Docob et le projet 

antiparasitaire. 
 Marine VILARELLE explique que les antiparasitaires utilisés pour traiter le bétail ont 

un effet néfaste sur les insectes coprophages qui dégradent les déjections animales. Ces déjections 
vont alors dégrader le milieu d’intérêt communautaire concerné. Aujourd’hui ce facteur est reconnu 
et constitue même un indicateur de l’état de conservation des habitats agropastoraux repris dans le 
guide d’évaluation du MNHN. De plus, la multitude de parasites et de traitements associés rend 
complexe l’autonomie des éleveurs sur la question des traitements. L’objectif du projet est de leur 
donner les moyens d’évaluer par eux même la nécessité ou non de traiter, les traitements à utiliser, 
les fréquences et les périodes. 

 Frantxoa MOCHO, délégué de la Commission Syndicale affirme qu’en tant qu’éleveur, 
il s’est lancé dans le projet suite à ses propres observations, constatant en effet que les déjections 
pouvaient mettre plus d’une année à se décomposer.  

 Emilie CHOMARD animatrice Natura 2000 à la CS du Pays de Cize complète en 
expliquant que des études ont montré l’effet des antiparasitaires sur les milieux et espèces dans 
d’autres régions mais pas au Pays Basque et qu’à terme il serait intéressant de mener une telle 
étude sur notre territoire. 

 Pour ce qui concerne les procédures à suivre, Philippe ANTOINE de la DDTM indique que le projet sur 
les antiparasitaires n’étant pas identifié en tant que fiche action dans le Docob, une note de service 
de la DDTM devra être faite pour l’y insérer. En ce qui concerne les chantiers nature, l’action 
semblant correspondre aux objectifs du Docob, seule une fiche explicative sera nécessaire pour 
expliquer le lien. 

 

 

3. AVANCEMENT DES ETUDES DE MISE A JOUR DE LA CARTOGRAPHIE DES HABITATS ET DE 

L’ELABORATION DU DOCOB OISEAU 

 Intervenante : Clémence HAMEL (DDTM) 

 

La DDTM est maître d’œuvre pour ces deux projets. Elle a conscience de l’importance de ces deux projets 

pour le bon déroulement de l’animation Natura 2000 sur le territoire. Les marchés devaient être lancés fin 

2016 mais ont pris du retard.  

Arrivée en septembre sur le poste, Clémence Hamel indique que tout sera fait pour qu’ils soient lancés en 

janvier-février 2018 pour que les phases de terrain des études puissent débuter en mai.  

 

Questions/Remarques :  

 Jean-Marie OÇAFRAIN  délégué de la Commission syndicale fait remarquer que le premier engagement 

date d’il y a bientôt deux ans et que depuis, cela fait plusieurs fois que la Commission syndicale 

rencontre la DDTM pour évoquer le retard du lancement des marchés sans que rien ne change. 



9 
 

4. QUESTIONS DIVERSES, DEBAT 

 

 Michel BIDART Président du COPIL et de la Commission syndicale ajoute que depuis 2015, la Commission 

syndicale n’a pas perçu la part de l’Etat et de l’Europe (90%) pour l’animation (poste de l’animatrice et 

frais d’animation). Cela représente un somme importante et met à mal la trésorerie de la Commission 

syndicale qui fonctionne sur fonds propre. Il demande quand sera payée l’animation. 

 Philippe ANTOINE de la DDTM rappelle que les paiements étaient impossibles du fait de 

l'absence d'outil mis à disposition par la Région. Un outil étant disponible depuis peu, la 

demande de paiement a pu être envoyée à l'ASP seulement le 25/10/2017. 

 Jean-Marie OÇAFRAIN délégué de la Commission syndicale rappelle qu’après la désignation des sites 

Natura 2000, la Commission Syndicale de la Vallée de Baigorri est la première structure à s’être lancée 

dans le portage de l’élaboration d’un Docob puis celui de l’animation sur la Montagne Basque. Les élus 

avaient alors soutenu la démarche malgré certaines oppositions. Aujourd’hui, les acteurs locaux se sont 

familiarisés avec le dispositif Natura 2000. Néanmoins les difficultés s’accumulent, pèsent lourd sur la 

Commission syndicale et fragilisent le dispositif Natura 2000 en lui-même. 

 Joëlle TISLE indique que la DDTM est consciente des difficultés de trésorerie 

qu’impliquent les retards d’instruction liés aux problèmes du paramétrage du logiciel d’instruction. 

Lorsqu’elle le peut, la DDTM fait tout son possible pour accompagner les projets engagés. C’est le cas des 

placettes d’équarrissage pour lesquelles une avance de 80% a déjà été versée à la CSVB. 

 

5. VALIDATION DU PROGRAMME D’ACTION ET DES AJUSTEMENTS DU DOCOB PAR LE COPIL 

Le programme d’action, les ajustements du Docob et la feuille de route 2018 (ci-dessous) sont validés par  

l’ensemble des membres du Copil. 

 
 

 

Michel BIDART, Président du Comité de Pilotage remercie l’ensemble des personnes présentes pour leur 

attention et leur participation à ce COPIL.  


